

Pour une nouvelle Commission Environnement et Préservation de la Montagne Club Alpin Valence

Compte rendu **réunion préparatoire du 17 octobre 2024**. Animateur Patrick L

Excusés : Jacques C., Marie Aimée D., Coline A. , Etienne C

Présents: Sarah G. , Christophe C , Théo L, Marcel M. Pascale R , Philippe Ch. Nicole H. Noelle L , Florence G. Philippe Cr,

Dans la présentation de chacun, certains se disent pour l'instant simples curieux
D'autres comme Sarah et Christophe peuvent apporter des compétences en environnement et protection de la nature

Patrick précise qu'il a une formation de généraliste en prévention des risques environnementaux, majeurs, sanitaires et professionnels.

Il précise qu'il est adhérent de diverses assocs comme la FNE AURA et la FRAPNA 26 pour ATMO Aura.

Souhaite « faire sa part » surtout depuis l'accélération de la dégradation du climat et de la biodiversité.

Souhait, non partagé, de conserver le mot écologie (qui est avant tout une science, complexe) dans l'intitulé de la commission.

Il est préféré le mot environnement, qui paraît plus consensuel même s'il est plus réducteur et le mot Préservation plutôt que Protection.

Il est rappelé que la FFCAM a élaboré au niveau national pour les Clubs, un cadre , un projet 2021-2025, plaçant la protection du milieu montagnard en priorité.

Pour cela une Commission Fédérale Protection de la Montagne a été créée, avec divers délégués de clubs, comme J Francois LEROY du CAF de Romans, favorable à nous aider.

Patrick informe qu'il a candidaté auprès de cette CFPM, après l'aval du Président Philippe C pour être référent du Club de Valence.

Une liste de 50 actions -engagements ont été rédigées pour l'Horizon 2024 pour tous les Clubs Alpains

L'action n°1 est lue en commun et retranscrite ci dessous :

*Affirmer notre engagement d'atténuer nos émissions de gaz à effet de serre, de réduire notre empreinte carbone et d'adapter nos pratiques aux évolutions climatiques, de limiter notre impact environnemental global et de favoriser la biodiversité à travers un **plan d'actions transversal et spécifique à toutes nos activités** : sorties, stages, écoles, événements, formation, vie associative, refuges, réunions, déplacements (dont voyages) , **communication**.*

Patrick insiste en rouge sur les points qui lui semblent importants, pour aller au-delà d'une simple sensibilisation.

Les présents confirment la nécessité de mieux informer l'ensemble des adhérents et encadrants du Club de VALENCE .

Diverses **propositions** sont faites et discutées :

1 – **Mieux informer sur les effets du dérèglement climatique en montagne** (exemple de la conférence à Crest d'avril 2024, à renouveler)

2- **Mieux informer sur le « pourquoi du comment » de ce réchauffement** (par exemple à l'aide d'une animation « fresque du climat » par une personne formée, de Romans ou en interne après formation)

3- **organiser plus de sorties à thème naturaliste** (exemple du Petit Léoncel avec Etienne)

4- **Organiser des sorties par mobilités douces et bus ou train** (exemple du Mt Aiguille avec Coline)

5- **Lister les sentiers de rando , accessibles depuis Valence par mobilités douces et transport en commun**

6- **Calculer le Bilan Carbone du Club**, comme l'ont fait les Club d'Annecy, Grenoble, Chambéry...) L'intérêt d'un B.C. est confirmé pour aider à prioriser les actions possibles, pour limiter, réduire la contribution du Club au dérèglement climatique. (déplacements , alimentation, équipements...) Un outil spécifique étant annoncée par la FFCAM comme disponible pour cet hiver.

7- **Encourager, en attendant, à calculer son empreinte carbone individuelle** (par exemple à l'aide de l'application de l'ADEME, pour se comparer avec les 2,5t/an fixés par les accords de Paris ou avec les 9t /an du français moyen)

8- **Fournir des notions de base sur les enjeux de l'eau** (eau potable , eaux usées en refuge ou en sorties) Les autres usages pour l'agriculture, l'élevage, l'industrie, l'énergie, le ski....)

9 -**Fournir des notions de base sur la qualité de l'air** (chauffage, déplacements...) par exemple à l'aide d'un capteur multi-polluants à emprunter auprès d'ATMO, à emmener en sortie)

10- **Rédiger une charte locale**, plus précise pour les encadrants , sur la base de la charte de 2010, dépassée, de la FFCAM

11 – **Faire connaître à tous les encadrants les fiches de recommandations existantes**, pour l'instant pour les 5 activités :VTT, randonnée, pratiques hivernales, Canyoning et escalade ;

12- **Communiquer en permanence** en interne pour tous les adhérents (voire en externe si l'exemplarité du Club pouvait être promue)

Il est rappelé que ces propositions peuvent nécessiter l'avis, l'accord du Bureau.

Philippe Cr rejoint le groupe en fin de réunion.

Patrick distribue la liste des 2 pages de « recommandations à destination des Clubs FFCAM » issues du Congrès de Pau de 2023. (Déplacements, Alimentation, Matériel...)

Elles suscitent des réactions pour certaines comme :

« manger bio et local » « ou « ne plus organiser au niveau club des activités nécessitant l'avion comme mode de déplacement (voyages lointains) »

D'autres paraissent plus consensuelles et accessibles, comme : « diminuer la viande » ou « éviter l'usage individuel de la voiture »

Un débat se fait sur le matériel, son achat en neuf, le prêt ou la location, les sites d'achat d'occasion, la distinction à faire pour les EPI pour la sécurité, par rapport aux vêtements....

Il est de nouveau noté qu'il est préférable de prioriser l'information des encadrants (par exemple par des mails spécifiques, plutôt que de simplement mettre à disposition des docs sur le site)

Pour conclure, il est décidé de :

- **intituler cette Commission Environnement et Préservation de la Montagne**
- **avec l'aide de Philippe Ch, créer un nouvel onglet sur le site**, en donnant accès à ce compte rendu, ainsi qu'aux nombreux et divers outils, liens, documents de la FFCAM et de son CFPM
- **fournir un résumé de ces informations lors de l'AG du 21 novembre**
- **se réunir à nouveau le 23 janvier** (ou autre date par Framadate selon dispo de la salle)
- **animer, sur 1 ou 2 dates, des « Fresques du Climat » au club (*par groupe d'une douzaine max*)** contact JF Leroy de Romans, en attendant ou pas, la prochaine « fresque du climat-montagne » *annoncée par la FFCAM*
- **réorganiser une conférence sur les évolutions de la haute montagne** – contact Pierre Guy Jouandel de Crest
- **Favoriser l'information des encadrants** avec des mails ciblés , plus que par des infos accessibles sur le site